

A L.: G.: D.: G.: A.: D.: U.:

CIENCIA.: JUSTICIA.: TRABAJO

R.: Logia Joven Mendoza 430

Mendoza 08 de abril de 2020

TRABAJO EN GRADO DE APRENDIZ

LA BUSQUEDA DE LA VERDAD

Introducción.

Mucho se ha hablado de este tema algunos tienen el concepto de la verdad y es uno de los grandes problemas filosóficos que aún siguen dando mucho para hablar, el arma principal de las religiones, y una pieza clave en cualquier discurso político. Pero, ¿qué entendemos por verdad?

El concepto de verdad fue y es sin duda uno de los grandes problemas de los cuales se ocupa la filosofía. Desde Aristóteles y Platón, pasando por Descartes y llegando a Heidegger, todos se han ocupado en algún momento de su obra sobre la verdad. Para Platón el mundo en el que vivimos no es más que un reflejo imperfecto de un mundo suprasensible, de las «ideas», donde la verdad es un ideal a alcanzar junto a la belleza y el bien. Para esto, nuestra alma (que no pertenece a este mundo, sino al de las ideas) tan sólo debe «recordar» lo que fue en otro momento de su existencia. Sin duda uno de los puntos de inflexión se produce con el pensamiento de René Descartes este filósofo francés rompe con la tradición occidental, introduciendo lo que se conoce como duda hiperbólica (duda de los sentidos, de si estamos despiertos o no, o si somos engañados por un «genio maligno»). Como vemos, utiliza la duda como método para alcanzar la verdad.

Las Herramientas.

Primero tenemos que definir que es la verdad lo cual podríamos decir que es la correspondencia entre lo que pensamos o sabemos con la realidad. La palabra, como tal, proviene del latín veritas, veritatis. En este sentido, la verdad supone la concordancia entre aquello que afirmamos con lo que se sabe, se siente o se piensa.

Entonces tenemos que preguntarnos ¿Qué es lo verdadero? lo verdadero es

lo que cada persona piensa que es verdad según sus creencias, de modo que la verdad siempre es para alguien. Porque algo puede ser verdad para unos y falso para otros.

Se dice que un conocimiento es verdadero cuando expresa las cosas tal como son en la realidad. Por tanto, la verdad no puede ser objeto de manipulación, no depende de los gustos o intereses: las cosas son como son, y nuestro conocimiento sólo es verdadero si se ajusta a la realidad y la razón entonces ¿Qué es la razón?

La razón es la facultad del ser humano de pensar, reflexionar para llegar a una conclusión o formar juicios de una determinada situación o cosa. La palabra razón proviene del latín ratio, rationis que significa “cálculo, razón o razonamiento”.

El razonamiento nos permite ampliar nuestros conocimientos sin tener que apelar a la experiencia.

También sirve para justificar o aportar razones en favor de lo que conocemos o creemos conocer. En algunos casos, como en las matemáticas, el razonamiento nos permite demostrar lo que sabemos, en este punto algunos hablan de la verdad absoluta.

¿Cuáles son las características principales de la verdad?

Se puede definir como la conformidad de lo que son las cosas con las ideas que se tienen de ellas o como lo que no se puede negar racionalmente.

¿Cuál es la verdad absoluta? Por verdad absoluta, en metafísica, se entiende la inmutabilidad del conocimiento humano. Por eso, el conocimiento logrado mediante verdades incompletas y relativas nos aproxima a la verdad absoluta, es decir, al conocimiento pleno y universal del mundo objetivo. SEGÚN KIERKEGARD: toda verdad objetiva siempre es incierta, de modo que el análisis de una realidad aporta progresivamente nuevos datos y corrige perspectivas equivocadas. La verdad subjetiva es una verdad cierta. ... La verdad subjetiva se refiere a la relación existencial correcta entre el sujeto y el objeto intencional.

El criterio de la verdad es la norma para fijar la veracidad, la certeza de nuestro conocimiento; el testimonio que confirma y atestigua la justeza de nuestras ideas; el grado de concordancia entre nuestras sensaciones y conceptos y la realidad objetiva.

Al inicio del libro II de la *Metafísica*, Aristóteles, ya nos dice que el objeto de la ciencia es la verdad, que es imposible alcanzarla completamente pero tampoco es dable que se nos oculte en el mismo sentido, todo esto como consecuencia de nuestra particular naturaleza. Lo dicho precedentemente evidencia que, para el filósofo, el hombre es capaz de verdad, pues posee un alma racional, la cual le proporciona la facultad del raciocinio o intelecto y que, a su vez, le posibilitan conocer, llegando así, eventualmente, a un conocimiento verdadero.

Sin duda uno de los puntos de inflexión se produce con el pensamiento de René Descartes. Este filósofo francés rompe con la tradición occidental, introduciendo lo que se conoce como duda hiperbólica (duda de los sentidos, de si estamos despiertos o no, o si somos engañados por un «genio maligno»). Como vemos, utiliza la duda como método para alcanzar la verdad.

Luego de una serie de reflexiones, llega a lo que conocemos como argumento del cogito, «cogito ergo sum», que significa «pienso, entonces existo». Un error muy común es pensar que la frase dice «pienso, luego existo», cosa que no es así. La única verdad indiscutible para Descartes es que existimos, independientemente de si soñamos o no, de si somos engañados o no, ya que todo esto requiere como base alguien que sueñe o sea engañado.

El relativismo por su parte postula que no existen verdades absolutas sino que éstas dependerán del contexto socio-histórico-cultural en el cual sean circunscritas. Esto se enfrenta a una tradición positivista según la cual las verdades se encuentran en el mundo, sólo depende del hombre (a través de la ciencia) descubrirlas.

Existen gran variedad de filósofos en la historia que han reflexionado sobre el conocimiento de la verdad y qué lo hacen verdadero dentro de sus pensamientos, fruto de este esfuerzo son las distintas teorías de la verdad que se construyen en función de criterios de verdad distintas, por ello, la verdad de formas diferentes solo las nombraremos ya que no es por el momento el estudio particular de estas reflexiones, tenemos el DOGMATISMO según Descartes (XVII), PRAGMATISMO según W. James (XX), CRITICISMO según Kant (XVIII) y Popper (XX), PERPECTIVISMO según Ortega y Gasset (XX), SUBJESTIVISMO Y RELATIVISMO según los Sofistas (IV) ESCEPTICISMO según Hume (XVIII)

Además podríamos presentar tres aspectos necesarios para estudiar la verdad:

- El deseo de conocer obedece a la necesidad de vivir: a diferencia del animal, que encuentra insertos los conocimientos para realizar su existencia, en el hombre el instinto es insuficiente frente a los problemas que tiene que enfrentar, que pueden ser el del alimento, el de la casa, el de la comunicación, el comercio, etc. Estas necesidades son las que impulsan a la instrucción escolar, a la técnica, a la ciencia, etc.
- La búsqueda de la verdad lleva indefectiblemente a encontrar un sentido a la existencia: para vivir humanamente, es necesario saber que es el hombre y para qué se vive, para qué se lucha. La promoción científica y técnica no se agota en el conocimiento del mundo material sino que requiere una iluminación del significado de la propia existencia.
- El deseo de conocer nos conduce a un juicio sobre las realidades concretas: o sea, a un sentido ético que ilumina el modo de obrar humanamente en este mundo.

La Verdad, coincidiremos en que desde que fue postulada la teoría de la Relatividad, no cabe duda, todo, además de ser relativo, cumple los alcances de aquellos versos que dicen: Nada es verdad, nada es mentira, todo es según el color, del cristal con que se mira...

Romain Rolland (1866-1944) famoso escritor francés, dice que: Cuando se discute no existe superior, ni inferior, ni títulos, ni edad, ni nombre: sólo cuenta la verdad; delante de ella todo el mundo es igual.

Para acercarnos a la Verdad parece ser necesaria la Demostración (lat. demonstratio), razonamiento con el que se hace evidente la verdad de una proposición. Se trata de la Comprobación de un principio o teoría con un ejemplo o hecho cierto. Manifestación exterior de sentimientos o intenciones: demostraciones de amistad, de respeto. Ostentación o manifestación pública epistemología es una rama de la filosofía que se ocupa de estudiar la naturaleza, el origen y la validez del conocimiento. ...

En este sentido, la epistemología estudia los fundamentos y métodos del conocimiento científico y como la verdad constituye un serio problema, el subjetivismo es la doctrina epistemológica que limita la validez del conocimiento al sujeto que conoce y juzga, ya sea éste el sujeto individual o el individuo humano, ya sea el sujeto general o el género humano.

Para este último, o subjetivismo general, no hay verdades universalmente válidas, sino tan sólo verdades supraindividuales de todos los hombres, pero que tal vez no lo son para individuos no pertenecientes a la especie humana,

Nosotros tendríamos que decir que no tenemos dogmas ni doctrinas -aunque de vez en cuando se nos escape alguno-; que buscamos la Verdad, sea en forma de algo personal e íntimo o superior y trascendente.

Afortunadamente, estas discusiones sobre la "Verdad absoluta" no se tienen que dar ya que nuestra ausencia de creencias en doctrinas y dogmas nos salva guarda de estas estériles discusiones. Y sin embargo, en ocasiones, nos enzarzamos apasionadamente en algunos debates a cuenta de una de las "verdades" inaprensibles a de fuerza, poder, riqueza, etc. Pero no cabe duda que debemos confirmar,

Conclusión.

Personalmente utilizare mis herramientas como el mazo para darle fuerza y continuidad a mi búsqueda, el cincel para poder tallar mi Verdad y comenzaré primero bajo la conclusión del pueblo griego, que lo significaba con la sinceridad humana en general, que el hombre pueda obrar correctamente en todo ámbito, desde su vida diaria con una sincera comunicación con su entorno, esto vendría a hacer el "bien" por eso es que el bien y la verdad están conectadas porque ambas llevan a un mismo resultado ya sea la verdad o hacer el bien el uso de la palabra verdad abarca asimismo la honestidad, la buena fe y la sinceridad humana y de esta forma cumplir con los ideales Masónicas de libertad, igualdad y fraternidad.

Y si la verdad fuera inalcanzable tenemos que considerar que nuestro objetivo no es encontrar la Verdad sino buscarla. Y aunque acaso también ese afán sea imposible, por lo menos nos marca un camino, una dirección magnífica en la que cada masón puede progresar como ser humano y puede contribuir al progreso de los demás. La búsqueda de la Verdad debe hacerse individualmente (como individual es la iniciación, y el Camino que la realiza)

Pero para buscar eficazmente la Verdad y alcanzarla se necesita el vehemente deseo de poseerla, es decir, un deseo cuya fuerza de mazo sea suficiente para impulsarnos, con la energía necesaria.

“No siempre se llega a destino ya sea por tiempo o equívocos... pero a veces es más grato y productivo el aprendizaje en el camino recorrido para llegar a la verdad y la felicidad”

Cumplido V.: M.:

Miguel A. Fernández
Apr.: Masón

V°B° H Julio Nanclares

2do.: Vig.:

